

x 0 - 1 - 2 - 3 - 4 | No aplica Clasificados

# “Me gusta el proyecto de la renta básica durante tres meses”: Echeverry



Crédito: **Colprensa / EL NUEVO DÍA** Juan Carlos Echeverry fue **ministro** de Hacienda y Crédito Público entre 2010 y 2012, presidente de **Ecopetrol** y director del Departamento Nacional de Planeación (DNP).

INICIO / ACTUALIDAD / **ECONÓMICA** / “ME GUSTA EL PROYECTO DE LA RENTA BÁSICA DURANTE TRES MESES”: ECHEVERRY

PUBLICIDAD

Sáb, 20/06/2020 - 20:39

Juan Carlos Echeverry Garzón, en sus análisis de la economía colombiana, manifestó que el Banco de la República le debería prestar dinero al Gobierno Nacional y se mostró partidario de la contratación por horas como mecanismo para recuperar el empleo.

PUBLICIDAD

En el contexto nacional empieza a tomar fuerza la propuesta de una renta básica equivalente a un salario mínimo durante tres meses. El economista Juan Carlos Echeverry, dijo que defendía la iniciativa como medida para que las personas tengan un sustento en medio de la crisis.

En diálogo con el columnista de EL NUEVO DÍA Guillermo Pérez, el exministro de Hacienda habló de la economía mundial y nacional, el **petróleo**, el dólar y el mercado laboral.

## EL NUEVO DÍA: Se dice que el siglo XXI empieza en el 2020, debido al enfrentamiento entre Estados Unidos y China, ¿quién cree que dominará el mundo?

Juan Carlos Echeverry: Lo que uno ve es que el mundo venía en una tónica muy positiva en este siglo y China tuvo un ascenso muy vertiginoso, pasó de ser una economía del tercer mundo a ser la segunda economía más grande.

¿Qué pasa? Que China tiene cinco veces la población de Estados Unidos, y allí se está produciendo casi el 80% de lo que consume el país norteamericano. Entonces Donald Trump puso un freno, y políticamente se volvió un actor agresivo.

Los americanos no pueden aceptar perder la primacía. Aquí se plantea un dilema muy complejo, porque los Chinos son más fuertes que los Alemanes, Japoneses y los Rusos. No sabemos quien va a primar pero lo averiguaremos en los próximos 20, 50 o 100 años.

## E.N.D.: ¿Sigue pensando que el Banco de la República le debe prestar al Gobierno Nacional?

J.C.E.: Llegó el coronavirus y dije, no le puede faltar plata al Gobierno para ayudarle a ocho millones de familias vulnerables, y no sé, 100 mil empresas de todos los tamaños. Porque si falta el dinero, mucha gente va a aguantar hambre y muchas empresas van a quebrar.

Y ahí vi la luz, que el Estado se endeude con el Banco de la República, que le puede prestar infinitamente y a un costo bajísimo, pero esa idea no gustó a mis contradictores.

## E.N.D.: El **Ministro** de Hacienda Alberto Carrasquilla no descarta la renta básica, ¿sería posible que el Estado suministrara tal ingreso?

J.C.E.: Me gustó el proyecto de ley de los congresistas sobre todo porque fue muy responsable, yo creí que era una propuesta populista impagable, pero cuando lo leí está claro que la renta sería por tres meses. Tienen la propuesta con un salario mínimo, tienen el número de familias y el costo, 23 billones de pesos, por esa razón he defendido la iniciativa.

Ahora, si es un salario mínimo, o el 80% de este ya veremos, pero con una renta entre \$350.000 o un millón las familias no pasan hambre. Después de la cuarentena el Gobierno afina los ingresos y los gastos. Lo que no me gusta es la renta básica eterna.

## E.N.D.: Carlos Gustavo Cano (exdirector del Banco de la República) escribió un artículo que tituló **Gastar, gastar y gastar, esa parece la receta en estos tiempos, ¿cómo armonizar en qué gastar y quién pagará?**

J.C.E.: El **Ministro** Carrasquilla y el Banco de la República han sido muy colombianos en su enfoque gradualista, y está bien. El gasto se ha moderado, porque si fuera por los políticos con tal de ganar votos no les importaría gastar desmedidamente.

Ahora, yo en qué gastaría, y sé que lo están haciendo, le daría el dinero a las familias. La ventaja es que las personas deciden en qué gastan ese dinero, y esa plata circula para comprarle a las empresas, así se mantiene la expectativa.

¿Quién paga? Los contribuyentes, empresas y quienes tienen un sueldo. En últimas sobre la deuda pública hay que hacer son las cuentas para pagar los intereses, que será un montón de dinero, por eso no me gusta la deuda.

## E.N.D.: El precio del **petróleo** tuvo una caída histórica este año, ¿qué análisis hace de este fenómeno?

J.C.E.: Fui presidente de **Ecopetrol** cuando el **petróleo** se estaba vendiendo a muy poco, perdíamos por cada barril producido. Y lo que sucede es que no se puede parar la producción, porque cuando vuelven a funcionar los campos petroleros no producen lo mismo.

Entonces en la medida en que el Estado tenga caja se pueden sobrellevar las pérdidas. De hecho cuando salí de **Ecopetrol** habíamos bajado de 65 a 35 dólares por barril el punto para obtener ganancias. En la actualidad está en US\$40 y ya estamos cerca del punto de equilibrio.

El mundo petrolero va a seguir agitado por lo menos seis meses, lo que implica que el Gobierno debe realizar unos ajustes muy significativos de sus gastos e ingresos, pero vamos a salir a flote sin duda alguna.

## E.N.D.: ¿Por qué los bancos no le están prestando a las empresas?

J.C.E.: Para las empresas de todo tipo que no están funcionado, trabajadores independientes, ahí funciona la 'plomiería' bancaria, pero los bancos no les están prestando, incluso recursos del Gobierno.

Desde el punto de vista del banco es muy riesgoso, y el Gobierno se equivocó al principio pensando que los bancos debían arriesgar su capital, eso es improcedente, si ellos colocan la plata y no se les paga, nos quedamos sin sistema bancario.

La garantía crediticia subió al 90%, pero incluso con ese 10% los bancos han encontrado dificultades, y ahí ellos tienen un problema reputacional complicado, porque la gente pierde la confianza.

## E.N.D.: El dólar rompió la barrera de los \$4.000, ¿le preocupa la devaluación de la moneda colombiana?

J.C.E.: El dólar es un tema fabuloso porque todo lo que sucede en Colombia sucede por razones que no son colombianas. Aquí dejamos que nuestra moneda se devalúa un 20% en tres semanas, y cuando el dólar baja de \$4.200 a \$3.600, entonces se dice el peso es el más apreciado, mentira, no ha debido subir tanto.

El Banco de la República debe intervenir cuando la moneda se devalúa, siempre he tenido esta pelea con ellos, porque tienen una actitud demasiado pasiva, y yo creo que la excesiva volatilidad de la tasa de cambio tiene un costo demasiado grande para la economía.

## E.N.D.: En su novela, “El sitio más oscuro”, expone una tesis de que Bogotá tiene una forma de ser y actitudes inadecuadas para entender el país que dirige desde las ‘alturas’, ¿la capital no va a entender a Colombia si no baja al territorio?

J.C.E.: Cuando fue subdirector del Departamento Nacional de Planeación (DNP), me mandaron a negociar con 20 mil indígenas que estaban bloqueando el tránsito entre Cali y Popayán. Después estando en **Ecopetrol** negocié con los indígenas Wayúu, con otras poblaciones en la Guajira y Arauca, con los sindicatos, en fin.

El 98% de nuestro territorio no es urbano, es una Colombia dura, y que todavía está en muchas fases de desarrollo, y cuando la gente de Bogotá, les toca enfrentar esa realidad, ahí hay un desencaje.

Bogotá tiene unos modos lejanos e incluso despreciativos de mirar el país que son por entero inadecuados para entender lo que tiene que manejar. Es mi desacuerdo con el centro habiendo sido participante de dos Gobiernos, es una autocrítica también.

## E.N.D.: Colombia tuvo la tasa de desempleo más alta de su historia en abril, ¿el Estado cómo va a enfrentar esta situación?

J.C.E.: En esencia el Estado tiene que inyectar dinero a la economía, no dejar que se nos quiebren las empresas, porque son las que van a generar empleo, esos negocios de 3, 6 o 10 personas están desapareciendo.

Para el tema del empleo deberíamos migrar manteniendo las prerrogativas laborales que los sindicatos han logrado, y eso se da permitiendo que haya empleo por horas. Porque muchas de las empresas que están surgiendo se dedican a los servicios, por lo que probablemente necesitan una persona dos días a la semana.

Entonces un modo en que el empleo se puede recuperar es que dejemos que la legislación laboral se adapte a la forma en cómo la gente está trabajando, y no estaríamos informalizando a la gente por ley. Los sindicatos se oponen, pero las empresas grandes van a a seguir contratando como lo hacen habitualmente.

## E.N.D.: En unos ensayos y entrevistas usted ha hablado del fin de la liviandad, ¿se refiere a una nueva categoría política?

J.C.E.: Esto no es una hipótesis mía, hay países como España y Italia, manejados por unas personas que no hay derecho, muy livianas. Y en América Latina, está el mismo Bolsonaro, lo que refleja una crisis de liderazgo muy importante.

Todo lo que sé de economía lo he aprendido en las crisis, es cuando uno se construye y se hace las preguntas esenciales y deja de actuar livianamente, para encontrar las soluciones y desempeñar un liderazgo propositivo.

Esta crisis va a ser una matriz de liderazgo muy importante y va a develar mucha liviandad que es insufrible y que genera mucho sufrimiento.

EL NUEVO DÍA

## Comentarios

### Conózcanos

Política de privacidad de datos

### Contactenos

Contactenos

### Enlaces de interés

Qhubo Ibagué

Clasificados

### Nuestras redes

